



MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAÎSSANT TOUS LES VENDREDIS à 3 HEURES DU SOIR

MATAPIA 22. — N° 30.

TE VEA NO TAHITI.

Prix de l'abonnement : 1 franc et 50 centimes.
Un an 12 francs et 50 centimes.
2 ans 25 francs et 50 centimes.
Trois mois 6 francs et 50 centimes.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser
à l'ÉDITEUR DU GOUVERNEMENT.

Maiama, pac 25 tigrasi 1873.

PREIS DES ANNONCES (en francs) :
Les 20 premières lignes 50 c. la ligne.
Au-delà de 20 lignes 25 c. la ligne.
Les 20 premières lignes payent le droit de la publicité générale ; les suivantes au besoin.

PARTIE OFFICIELLE — Proposition, Commission, — Décisions données consécutivement à l'ordre de contraindre miséricorde. Arrêté : portant que le jugement rendu par le tribunal criminel le 14 juillet courant sera immédiatement exécuté : — portant récusation temporaire et commission primaire du président du tribunal supérieur. — Décision donnée par l'ordre de la commission primaire : — portant récusation dans les Etablissements français de l'Océanie. — Erratum. — Avis administratif. — Arrêté de la haute-cour tahitienne : — arrêt de cassation. — PARTIE NON OFFICIELLE. — Bulletin hydrographique. — Années hydrographiques. — Mouvement commercial. — Revue annuelle de port. — Annuaire.

PARTIE OFFICIELLE

MINISTÈRE DE LA MARINE ET DES COLONIES.

Versailles, le 24 avril 1873.

Messieurs le Commandant, — J'ai l'honneur de vous informer que, par décret du 15 avril courant, rendu sur ma proposition, vous avez été nommé commissaire général de la marine.

Vous ferez partie du cadre de l'Inspection mobile des services administratifs et financiers des colonies instituée par décret de même date, et vous prendrez le titre d'inspecteur en chef colonial.

Je suis heureux d'avoir à vous notifier la distinction dont vous êtes l'objet, et je suis persuadé que dans vos nouvelles fonctions vous saurez justifier la confiance du gouvernement.

Vous conserverez votre fonction de Commandant jusqu'à ce que j'aille pourvoir à votre remplacement.

Recevez, etc.

Le Vice-Amiral Ministre de la marine et des colonies,

Sigé : A. POTTHAU.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société, — Vu le mandat formulé par le sieur Ping Sung, dit Pempon Charles, restaurateur, demeurant à Papeete, à l'effet d'être autorisé à contracter mariage avec demoiselle Valmérini à Tiare, — demeurant à Papeete :

Yu les décrets des 14 juillet 1861, 25 novembre 1865 et l'arrêté du 4 avril 1866 :

Attendu que les pièces produites à l'appui de la demande sont suffisantes ;

Sur la proposition du procureur de la République, chef du service judiciaire ;

Le Conseil d'administration entendu,

A VOS DÉCISONS ET RÉCISONS :

Art. 1^e. Consentement est donné au sieur Ping Sung, dit Pempon Charles, à l'effet de contracter mariage.

Art. 2. Expdition de la présente décision sera annexée au registre de l'état civil sur lequel sera inscrit l'acte constatant la célébration du mariage.

Art. 3. Le procureur de la République, chef du service judiciaire, est chargé de l'exécution de la présente décision, qui sera enregistrée, publiée et insérée partout où besoin sera.

Papeete, le 14 juillet 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :
Le Procureur de la République, Chef du service judiciaire p.i.,
C. DEMANT.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu le jugement en date du 14 juillet 1873, rendu par le tribunal criminel de Papeete, déclarant que le nommé Iota à Barnabé, âgé de 25 ans environ, journalier, né à Taio-tina (Mauritius), demeurant à Papeete, a été condamné à 15 mois de prison avec sursis, et à 150 francs de dommages et intérêts, pour un lieu dépendant d'une maison habitée, à l'aino d'escabale (en franchissant une barrière) et d'affection extérieure (en frisant deux portes), commis une tentative de vol, laquelle tentative, manifestée par un commencement d'exécution, n'a manqué son effet que par des circonstances indépendantes de l'intention de son auteur ;

Vu la dépêche ministérielle en date du 25 juin 1860 rendant applicable dans les Etats du Protectorat l'ordonnance royale concernant le gouvernement de la Guyane française ;

Vu l'article 49 de ladite ordonnance royale, ensemble l'article 3 de la loi du 14 juillet 1843.

Considérant qu'il ne résulte pas de l'application de la peine, ni des faits dont le condamné a été déclaré coupable, aucune circonstance qui soit de nature à faire solliciter pour lui la clemence du gouvernement ;

Sur le rapport du procureur de la République, chef du service judiciaire,

A VOS ARRÊTÉS ET ARRÊTONS :

Art. 1^e. Le jugement rendu par le tribunal criminel le 14 juillet

courant, contre le nommé Iota à Barnabé, sera immédiatement exécuté selon sa forme et tenor.

Art. 2. Le procureur de la République, chef du service judiciaire, est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié, inséré et enregistré partout où besoin sera.

Papeete, le 18 juillet 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :
Le Procureur de la République, Chef du service judiciaire p.i.,
C. DEMANT.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu la lettre de M. le président du tribunal supérieur p.i. en date du 14 juillet dernier ;

Yu les articles 378, 8, 8, et 380 du Code de procédure civile, ensemble l'article 57 du décret du 28 novembre 1866 sur le service de la justice en Nouvelle-Calédonie, rendu applicable à Tahiti par le décret organique du 14 août 1868 portant organisation de la justice dans les îles de la Société.

Article 57 que M. le président du tribunal supérieur ne saurait connaître assuré du laffaire Boua-Mata contre Guillaule, ayant dans ce procès pendu devant un jugement par défaut comme juge de première instance ;

Vu l'article 41 du décret du 18 août précédent ;

Sur le rapport du chef du service judiciaire,

A VOS ARRÊTÉS ET ARRÊTONS :

Art. 1^e. M. Pinimoutou, président du tribunal supérieur p.i. est récusé.

Art. 2. M. Doubley, lieutenant de vaisseau, directeur des affaires indigènes, est nommé président du tribunal supérieur pour siéger également et seulement dans l'affaire Boua-Mata contre Guillaule.

Art. 3. Le procureur de la République, chef du service judiciaire, est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié, inséré et enregistré partout où besoin sera.

Papeete, le 18 juillet 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :
Le Procureur de la République, Chef du service judiciaire p.i.,
C. DEMANT.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu la demande faite par M. Graffé à l'effet d'obtenir l'autorisation d'exercer la profession de médecin dans la colonie ;

Vu le certificat d'aptitude qui lui a été délivré par le chef du service de santé ;

Vu l'arrêté du 4 janvier 1859 réglant l'exercice de la médecine civile ;

Sur la proposition de l'Ordonnateur et de Directeur de l'Intérieur.

DÉCISONS :

H. Graffé (François-Marie-Emile) est autorisé à exercer la profession de médecin dans les Etablissements français de l'Océanie. La présente décision sera publiée, communiquée et enregistrée partout où besoin sera.

Papeete, le 18 juillet 1873.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'Ordonnateur et Directeur de l'Intérieur,

L. LE GRAT.

ORDONNANCE. — Les titres qui ont l'article 9 de l'arrêté-mémoire à l'obligation de verser un crédit pour l'acquisition des dépenses de service. Celui-ci passe dans le présent article du Messager (p. 114).

Art. 2. L'Ordonnateur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera enregistré partout où besoin sera et inséré dans le Bulletin officiel de la colonie.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR

Service des Approvisionnements.

L'administration fait appel au commerce pour le transport à Taio-tina, îles Marquises, de 100 tonnes de charbon de terre.

Ce charbon sera livré à l'arsenal de Fare-Ute, ou le bâtiment chargeur devra se rendre.

Les offres seront reçues au bureau du commissaire aux approvisionnements, et devront porter l'indication du fret de transport part tonneau.

Vendredi 25 juillet 1878.

ESPAGNE.

Madrid, 14 juin. — Les ministres sont tombés d'accord sur la loi électorale. Ils devront choisir que les négociants et ouvriers payant 75 pesetas d'impôt et leur équivalent qui occupent des emplois libéraux. Les électeurs devront être dégagés de l'influence des membres des corps constituants qui ont eu lieu en Espagne samedi et dimanche. Le résultat suivant : 340 républicains indépendants et 30 monarchistes. — Une députation de Barcelone, datée de minuit, dit que la ville est dans un état de grande excitation depuis qu'elle sait que les carlistes, sous Sabaté, ont pris Mataro, à 27 kilomètres de Barcelone; qu'ils ont aussi la douane et qu'ils levent des contributions.

Bayonne, 17 mai. — Don Carlos a écrit au général Dorregary pour le féliciter de la victoire qu'il a remportée le 5 mai en Navarre. Il annonce qu'il prendra bientôt le commandement en chef.

Pépignan, 17 mai. — Un journal carliste de notre ville annonce que don Carlos est entré en Navarre le 16, et qu'il y a pris le commandement de 15,000 hommes, avec lesquels il est résolu de vaincre ou de mourir.

Barcelone, 21 mai. — Le général Vellard a lancé une proclamation appelant tous les hommes valides de 18 à 60 ans sous les drapeaux de la république, menaçant de fortes penalties les municipalités qui entraîneront les opérations de cette levée en masse.

Madrid, 28 mai. — Le ministre des affaires étrangères a envoyé une circulaire aux agents diplomatiques de l'Espagne à l'étranger, demandant le rapport officiel du massacre des prisonniers et des maltraitances faites aux eux par les carlistes, les engageant à le communiquer aux gouvernements auprès desquels ils sont accrédités.

Madrid, 27 mai. — Le capitaine-général à Cuba a reçu notification d'exécuter l'ordonnance du 28 mars déclarant l'émancipation de 10,000 esclaves.

Madrid, 28 mai. — La Gaceta publie un décret qui prohibe l'usage des titres de noblesse dans les documents officiels. Les républicains ont envoyé des députés à Espartero lors demandant d'accepter la présidence. Dorregary marche avec un corps de carlistes sur Logrono; une armée nationale est déployée à l'attaque avant qu'il ne parvienne à la ville.

Madrid, 29 mai. — Des actes d'insubordination ont eu lieu à bord des frégates Victoria et Almenara. Les chefs ont été arrêtés et l'ordre rétabli.

Madrid, 1er juin. — Les Cortés constitutives se sont réunies hier. La session a été ouverte par Figueras, président du conseil des ministres. Il a prononcé un discours dans lequel il affirme le droit qu'a le peuple de choisir son propre gouvernement. La République, a-t-il dit, détablira promptement l'ordre à l'intérieur, ne se mêlera pas aux révoltes des autres Etats de l'Europe, et n'ambitionnera pas l'agrandissement de son territoire. Il a promis d'abolir l'esclavage à Cuba et à Porto-Rico, et a recommandé la séparation de l'Église et de l'Etat. Les Cortés ont nommé président M. Ozuna, un républicain fidèle.

Madrid, 2 juin. — Une bataille a eu lieu samedi dernier dans la province de Barcelone entre les troupes du gouvernement et des bandes carlistes sous le commandement de Treystan et de don Alfonso. Après un combat opiniâtre, les insoumis ont pris la fuite. Une députation du général Novillo dit qu'avec 12,000 hommes, il tient tous les défilés des montagnes de la Biscaye et qu'il va repousser les carlistes sur les côtes.

Madrid, 7 juin. — Les Cortés ont élus Orcán président par 177 voix; les autres membres du bureau ont été élus. M. Figueras a annoncé aux Cortés qu'il risquait d'entrer sous leurs mains sous peu de jours dans le gouvernement provisoire. Il a ajouté que devant les tribunes quidébant la responsabilité de son gouvernement, il proposait de proclamer une République fédérale. Cette proposition a été prise en considération et n'attend plus qu'un vote final des Cortés. M. Pi y Margall, ministre de l'Intérieur, a été chargé, par un vote de 142 voix contre 56, de former un nouveau cabinet.

Madrid, 8 juin. — Par 210 voix contre 2, la République fédérale a été proclamée par les Cortés. Ainsi après le passage de la résolution proclamant la république fédérale, les Cortés se sont ajoutés jusqu'au soir à la révolution. M. Pi y Margall a proposé un ministère qui a été accepté par les Cortés en séance secrète. M. Ozuna a été nommé à Paris et M. Marí à Londres.

Madrid, 9 juin. — La session des Cortés d'hier soir a été des plus burravines. Contrevenant au rapport fait initialement, le ministère proposé par Pi y Margall n'a pas été approuvé par les Chambres, et M. Figueras et son ancien cabinet ont été rappelés au pouvoir. La proclamation d'une République fédérale a été faite hier soir à Barcelone par des illuminations et des réjouissances publiques.

Madrid, 10 juin. — Le ministère a donné sa démission. Les Cortés ont chargé Figueras de former un nouveau ministère. Après avoir voté la confiance, Figueras a déclaré qu'il lui était impossible de former un nouveau cabinet.

Madrid, 11 juin. — La démission rime dans le camp carliste. Dorregary n'a pas été relevé de son commandement pour cause de blessure, mais parce qu'il intriguait avec le marquis de Valde-Espina.

Madrid, 12 juin. — Les Cortés ont accepté la démission de Figueras et de son cabinet. La majorité s'est réunie hier et s'est réunie dès pour les nominations suivantes : président du conseil, ministre de l'Intérieur, Pi y Margall ; colonies, Sorin ; affaires étrangères, Muto ; guerre, Estavany ; marine, Aurrach ; finances, Ladus ; travaux publics, Bellido ; justice, Gonzales. Les autorités ont résolu de soumettre à l'Assemblée toutes les mesures qu'elle adoptera. Figueras a été nommé à Madrid.

Madrid, 13 juin. — Le ministère a officiellement fait part aux Cortés de la politique qu'il comptait suivre : Promote séparation des différents Etats fédérés, restauration de la discipline dans l'armée, proclamation de la loi martiale contre les carlistes, libertés accordées aux Antilles et abolition de l'esclavage. On estime que le déficit des finances montera à la fin du prochain mois à 2,300,000 réaux.

Madrid, 14 juin. — Margal, président du conseil, dans un discours d'hier soir aux Cortés, a dit que le gouvernement devrait d'abord pacifier la péninsule s'il voulait détourner l'opposition à Cuba. Il y a eu hier une démonstration à Barcelone contre les membres de la municipalité, que les meuniers traitent de voleurs. Ils ont insisté sur l'adoption de mesures vigoureuses pour s'en dé-

barrasser. La foule s'est dispersée aux cris de : Vive la fédération sociale ! A bas la municipalité ! Saliveron a été élu président des Cortés par 176 voix contre 75 données à Figueras. A la séance d'hier soir, le gouvernement a annoncé que la séparation de l'Eglise et de l'Etat faisait partie de son programme. Le ministre des finances a présenté un projet de loi autorisant un emprunt de 30 millions de réaux, et un autre pour l'établissement d'une commission.

Madrid, 15 juin. — Muto, ministre des Cortés dirige une commission dont le but est de redresser le projet d'une constitution fédérale. Cette commission sera composée de 35 membres, dont 12 seront choisis parmi les membres des Cortés et 13 parmi les conseillers des Etats fédérés. Voici quelle est la division fédérale de l'Espagne que proposera M. Castellar aux Cortés : Catalogne, Aragon, Navarre et Biscaye, Valencia et Murcie, Nouvelle Castille, Vieille Castille, Galicie, Andalousie, Haute et Basse Estramadure, Cuba, Portor-Rico, les îles Baléares, les Canaries et les Philippines.

Madrid, 16 juin. — Les Cortés ont discuté aujourd'hui une proposition de loi pour donner des pouvoirs extraordinaires auquel accordé au gouvernement et l'autorisant de lever une contribution de cent millions de pesetas.

Madrid, 18 juin. — Le ministre des finances a présenté un projet de loi autorisant le gouvernement à collecter les taxes et à opérer des réformes dans toutes les branches administratives. La notification aux puissances étrangères de l'établissement d'une République fédérale a été lue au conseil par M. Muñoz.

Madrid, 19 juin. — La majorité du conseil des finances s'est prononcée pour la suppression des pensions accordées jusqu'à présent aux ministres.

ITALIE.

Rome, 15 mai. — Le pape est beaucoup mieux aujourd'hui. Rome, 17 mai. — La chambre des députés a voté un subsidi annuel de 1000 livres au pape.

Rome, 18 mai. — Le pape a reçu aujourd'hui une délégation française et une députation d'étrangers. Il est encore faible, mais le caractère du mal est satisfaisant. Une démonstration a eu lieu à Florence huit contre l'attitude adoptée par le ministère dans la question du culte des corporations religieuses. La foule a été dispersée par la police.

Rome, 27 mai. — La chambre des députés a finalement passé la loi abolissant les corporations religieuses.

Rome, 28 mai. — L'empératrice de Russie a eu une longue entrevue avec le pape, qui lui a exprimé sa joie de voir en meilleure santé. Ses amis se sont également réjouis de sa dernière maladie, celle qui a eu certains moments de visites cette après-midi.

Rome, 4 juin. — Quarante-deux représentants d'ordres religieux ont signé un document protestant contre la suppression des corporations religieuses et en appelant au pape, au droit des nations et à Dieu.

Rome, 5 juin. — La mort de M. Batazzi a été annoncée aujourd'hui à la chambre des députés. Plusieurs discours, faisant l'éloge du défunt, ont été prononcés. Un deuil national de 10 jours a été décreté et la chambre s'est adjointe une heure de deuil.

Rome, 6 juin. — Le sens a aujourd'hui voté la loi abolissant les corporations religieuses par un vote de 68 voix contre 28. La loi n'attend plus que la sanction royale.

PRUSSE — ALLEMAGNE.

Berlin, 16 mai. — Le gouvernement a réussi à expulser du territoire allemand; dans l'espace de six mois, les luthériens, les membres des congrégations de Sacré-Cœur, de Saint-Esprit et autres établissements religieux.

Berlin, 29 mai. — La session de la diète prussienne a été close aujourd'hui. Un discours du trône a été lu par le général Von Roon, président du conseil des ministres.

Berlin, 31 mai. — Le shah de Perse est arrivé ici cette après-midi. Il a été reçu par l'empereur, plusieurs membres de la famille impériale et M. de Bismarck. Il a été escorté par les troupes au palais qui lui a été assigné. Une grande foule se trouvait sur son passage et l'a acclamé avec enthousiasme.

Berlin, 4 juin. — L'empereur Guillaume est indisposé. Il lui a été impossible d'assister au banquet et à la revue donnée en honneur du shah de Perse.

Cologne, 4 juin. — Les vieux catholiques ont élu évêque le professeur Reinkens.

Berlin, 5 juin. — La maladie de l'empereur Guillaume devient sérieuse; les médecins s'opposent à ce qu'il entreprend le voyage de Vienne.

Berlin, 6 juin. — Le shah de Perse quittera Berlin demain. Il se rend à Londres par Essen, Wiesbaden et Bruxelles.

Berlin, 9 juin. — Le premier païement sur le dernier milliard de l'indemnité, du 4^e courant, a été payé sans défaillance.

Berlin, 13 juin. — L'empereur est très faible. Il a besoin du plus complet repos pour se remettre entièrement.

Londres, 14 juin. — Une députation de Berlin dit que l'empereur Guillaume sera complètement remis dans quelques jours.

RUSSIE.

Saint-Pétersbourg, 20 mai. — Le shah de Perse est arrivé à Moscou hier. Il a été reçu avec enthousiasme. Une députation de Saint-Pétersbourg dit que la nouvelle de la capture de Khiva et du Khan est fausse.

Saint-Pétersbourg, 22 mai. — Le shah de Perse est arrivé aujourd'hui à Moscou; il a été reçu avec magnificence.

NOUVELLES DIVERSES.

Londres, 15 mai. — Le câble entre Madrid et Penang est dérangé; les communications télégraphiques avec Pusan, Singapore et l'Australie sont faites en ce moment par le Japon et la Chine, en passant par la Russie à la route de Sibérie.

Alexandrie, 16 mai. — M. Rieterst et la mission scientifique orientale de New York sont arrivés et commencent déjà leurs travaux près des Pyramides et du Nil inférieur.

Londres, 20 mai. — George Smith, correspondant du *Daily Telegraph* en Assyrie, a trouvé une bibliothèque complète à Nineve. Il a découvert plusieurs tablettes précieux, entre autres parties manuscrites des tablettes contenant l'histoire du délugue que l'on a déchiffrées au Musée anglais.

Londres, 21 mai. — Le câble transatlantique français est réparé.

